

## **Senderos de la recuperación pospandémica: Política monetaria, inestabilidad financiera <sup>1</sup>**

Senders of post-pandemic recovery:  
Monetary policy, financial instability

Marcos González <sup>2</sup>

La pandemia Covid-19 ocasionó estragos económicos al inicio de la tercera década del siglo XXI. Para reflexionar sobre los escenarios de recuperación más aptos para los distintos países en vías de desarrollo con una realidad muy dispare de las de los países del norte global existen diferentes prismas para abordar la problemática. A través de 10 capítulos muy diversos e ilustrativos, la obra *Senderos de la recuperación pospandémica: Política monetaria, inestabilidad financiera*, se ejerce un análisis riguroso sobre la nueva realidad que ha dejado tras de sí la pandemia Covid-19.

---

<sup>1</sup> Reseña al libro: Meireles, M. y Maya, C. (coordinadoras). *Senderos de la recuperación pospandémica: política monetaria, inestabilidad financiera y desarrollo económico*. UNAM. Instituto de Investigaciones Económicas. pp. 195. 2023. México. ISBN 978-607-30-7313-4.

<sup>2</sup> Doctorante IIEc-UNAM.

En la primera parte del libro *Rumbos y desafíos para América Latina*, abre con el primer capítulo *La pospandemia en América Latina: Deuda, inestabilidad financiera y recuperación económica desigual*, se abordan los efectos económicos colaterales de la pandemia de Covid-19 donde uno de los mayores de estos fue el endeudamiento a gran escala en distintos sectores. Hay atrevidos pronunciamientos contemporáneos para fomentar el endeudamiento; es el caso de la Teoría Moderna del Dinero o Teoría del Dinero Moderno emanada de autores como Randall Wray donde como telón de fondo, existe un sistema monetario internacional extremadamente asimétrico con una clara jerarquía monetaria donde el supremo poder es ejercido por la moneda de reserva mundial, el dólar estadounidense.

En el capítulo *América Latina en el camino de la recuperación y sus dificultades para cambiar de rumbo*, se analiza la dependencia generada en el sector externo latinoamericano lo cual ha sido un factor determinante para retrasar la recuperación económica y social a largo plazo. La dependencia latinoamericana asociada al sector externo propicia que se impongan condiciones que profundizan múltiples problemas asociados al subdesarrollo de la región lo cual

tiene su origen en la forma de evolución del capitalismo industrial en los países de la región que cuentan con una estructura productiva desigual.

En la segunda parte del libro titulada *México: respuestas y políticas económicas frente a la pandemia*, abre con el capítulo *La pandemia y el Banco de México en el contexto de políticas monetarias no convencionales*, donde se demuestra cómo se ha implementado con prontitud una serie de medidas para hacer frente a los efectos negativos que se preveían sobre la actividad económica. Relevante para esta tarea es el tema de límite inferior cero (ZLB, por sus siglas en inglés), que ha sustentado la política de los bancos centrales en los últimos años.

En el capítulo 4 *Estabilizadores pospandémicos y oportunidades de las políticas fiscal y monetaria en México*, se pone sobre la palestra el caso del PIB de nuestro país que cayó al nivel de 8.2 % en el 2020. Sin embargo, no fue a los niveles catastróficos que vaticinaban los voceros de las instituciones financieras nacionales e internacionales como el Fondo Monetario Internacional (FMI) que puso a disposición líneas de crédito, así como por las cúpulas empresariales de nuestro país, las cuales no fueron empleadas.

Para el capítulo 5 *Política fiscal en México. Tiempo de pandemia por covid-19*, se entiende que la política fiscal se debe desempeñar en medio de un ambiente económico muy adverso de crisis mundial, el cual es a la vez, una gran herramienta gubernamental más poderosa que la política monetaria que solamente se fija objetivos de inflación, así como un tipo de cambio estable. México debió hacer unos cuantos cambios y compromisos muy necesarios para insertarse como país en vías de desarrollo a la globalización.

El capítulo titulado *Política fiscal contracíclica y perspectivas de crecimiento en México ante la COVID-19*, aborda la crisis ocasionada por el contagio en la pandemia covid-19 que paralizó a múltiples economías. El neoliberalismo como apunta la lectura profundiza las crisis como la de 2020; por lo que es menester la intervención gubernamental para hacer frente a estos difíciles episodios. No hay salida posible para alcanzar satisfactoriamente el crecimiento del producto y el empleo si se privilegia la estabilidad monetaria, así como una férrea disciplina fiscal para combatir la inflación.

El capítulo 7 *El T-MEC y el proteccionismo regionalizado: la industria automotriz de México*

bajo el dominio estadounidense, estudia la tendencia hacia la profundización de patrones de regionalización de los procesos productivos o *nearshoring*, con procesos de producción que estarían entrando en una etapa de transición en medio de la pandemia donde el escenario global de confrontación entre Estados Unidos (EE.UU.) y China es muy evidente.

Para el capítulo 8 *México ante la crisis alimentaria pospandemia: dependencia trasnacional y financiarización*, está presente un tema fundamental para la existencia de la especie humana, el sector alimentario. La pandemia Covid-19 desnudó la condición prevaleciente de un sistema alimentario ineficiente, ya que la producción y distribución de alimentos no es equitativa, no cualquier persona puede acceder a ellos por lo que es inadecuado desde la perspectiva nutricional y de salud.

El último segmento del libro titulado, *Reflexiones teóricas sobre el desarrollo*, comienza con el capítulo 9 llamado *¿Crisis inédita con respuestas convencionales?: volver a las enseñanzas del estructuralismo sobre el desarrollo en la recuperación pospandémica*, abre esta última ronda de colaboraciones enalteciendo el

legado de Celso Furtado con la “Orden cepalina del desarrollo”. Se rescata el espíritu economista regional emanado en los años 40, el pensamiento económico latinoamericano clásico, esto es el estructuralismo.

En el capítulo final, *Desarrollo económico, educación y la pandemia*, arranca examinando el papel del sistema educativo de los EE.UU. como raíz del orden mundial. El análisis del tema se fundamenta con dos posturas históricas: la contraposición del neoliberalismo y el desarrollo económico y el doble movimiento de Polanyi que debe ser entendido como la protección contra las incursiones de las fuerzas del mercado. Se menciona que en el siglo XIX y la mayor parte del siglo XX, el sistema de educación pública en los Estados Unidos fue clave para el desarrollo como país; desde la instauración del proyecto neoliberal, ya es inexistente la educación pública superior en aquel país.

Finalmente, esta obra es realmente importante y de gran aportación al acervo de pensamiento económico actual, dadas las condiciones convulsas y tan cambiantes del entorno global en múltiples frentes, no sólo en el plano económico financiero. Experiencias de vida como la que hemos

vivido con la pandemia durante 3 años consecutivos llevó a la necesidad de plantear problemas y sus posibles puntos para atacarlos. En cada uno de los capítulos del libro podemos encontrar material de estudio y reflexión sobre nuestra región con tantos pendientes históricos por resolver. Es tal vez deseable que el contenido vaya actualizándose a través quizá de una futura edición, con datos recientes que revelen el desenvolvimiento no sólo de la vacunación universal que posibilitó el desconfinamiento, sino también, de las condiciones geopolíticas y geoeconómicas que se agregaron a la etapa de pospandemia.